

**Intervención del diputado Masedonio Mendoza Basurto, respecto a la radio y su aportación al mundo.**

**La presidenta:**

En desahogo del inciso “c” del quinto punto del Orden del Día, se concede el uso de la palabra al diputado Masedonio Mendoza Basurto, hasta por un tiempo de diez minutos.

**El diputado Masedonio Mendoza Basurto:**

Bueno ya después de que se calmaron los ánimos voy con un tema que nos parece importante que discutamos de todos los temas economía, política pero también de cultura, de historia.

Y hoy quiero hablar respecto al Día Mundial de la Radio, en mi pasado también en algún momento estuve en

una radio y me acuerda esto y por eso quiero hacer esta participación.

Compañeras, compañeros diputados y pues igual saludando a todas las personas que nos siguen a través de los distintos medios de comunicación.

La radio fue inventada hace décadas y con ella innumerables generaciones que se divirtieron, lloraron y se informaron de los hechos que hoy son historia por lo que estas cualidades permiten que se siga manteniendo viva, en esta era digital y de redes sociales la radio aún sigue aún se mantiene como el medio más oportuno y de mayor credibilidad con pluralidad de voces y contenidos misma que ofrece a los

radioescuchas un diálogo positivo y de información verídica.

La importancia de la radio en el alcance que tiene para llegar hasta lugares muy lejanos además de ser un espacio donde las personas pueden expresarse ser escuchadas y representadas. Asimismo, dentro de todas sus capacidades la radio es un medio que puede llegar a influir en situaciones de conflicto entre países o entre grupos dentro de un país pero también puede traducirse en un conflicto de narrativas mediáticas como tema de hoy nacionales, internacionales; sin embargo, uno de esos ejemplos son las emisoras de paz por ello el pasado 13 de febrero de 2023 como cada año desde hace más de diez años en el mundo entero rinden homenaje a la radio gracias a que en el 2011 las Naciones Unidas decretaron que cada año en ese día 13 de febrero los países miembros de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura celebrarían el Día Mundial de la radio en honor a un medio de comunicación que cada día

hace llegar información y entretenimiento hasta los rincones más remotos.

Cabe señalar que al respecto la UNESCO decidió establecer en su calendario el 13 de febrero con el día de la radio para hacerlo coincidir con el día que se creó la hoy radio Naciones Unidas un Trece de febrero de 1946, por tal razón el tema de la Doceava Edición del Día Mundial de la Radio que se celebró el pasado trece de febrero de 2023, denominado denominándolo radio y paz como iniciativa por el conflicto que se vive actualmente en Ucrania.

Al respecto se pone de manifiesto el papel mediador de la radio en conflictos internacionales es así que este país europeo ha sido el principal objetivo de este año como recuerdan desde la UNESCO la radio puede alimentar los conflictos pero también impedir su escalada y propiciar conversaciones de reconciliación y reconstrucción y pido eso compañeros diputados, informando a los ciudadanos en términos

imparciales, explicando lo que está en juego y mediando el diálogo con el único fin de prevenir futuros conflictos y apostar por la paz de Ucrania y del resto del mundo.

En nuestro país la radiodifusión inició desde 1921, en Córdoba durante una visita del presidente Álvaro Obregón se festejaba el Centenario de la Firma de los Tratados de Córdoba en los cuales se oficializaba la Independencia de México cabe mencionar que se instaló el primer equipo de transmisión en la planta baja del teatro ideal ubicado en la Ciudad de México por los hermanos Pedro y Adolfo Gómez Fernández; asimismo, en la ciudad de Monterrey el locutor Constantino de Tárnava lanzó su emisora Carnaval Notre Dame el mismo año.

Además de que ambas emisiones fueron musicales y de poesía, en ese sentido la radio ha sido un medio popular y exitoso por décadas por sus características únicas de accesibilidad ya que utiliza una tecnología sencilla de bajo costo que

permite alcanzar diferentes audiencias a nivel mundial, nacional y local además de zonas con bajos índices de alfabetización o públicos como minorías lingüísticas o culturales.

En Guerrero especialmente en la Región de La Montaña cuenta con más de seis radiodifusoras de las cuales su principal objetivo es contribuir al desarrollo integral y sustentable de los pueblos y comunidades indígenas y afroamericanas a través de procesos de comunicación que fortalezcan sus manifestaciones culturales, capacidades productivas con apego al respeto de sus derechos.

El trabajo diario de estas emisoras atiende a la población monolingüe y bilingüe de las lenguas que se hablan en la región de cobertura por lo que se procura un equilibrio en el uso de ellas y del español en este sentido se pretende destinar tiempos iguales y mantiene al menos 60% de estos espacios radiofónicos con el uso de las lenguas originarias, de la misma

manera la programación musical está enfocada en las expresiones indígenas e impulsa a los creadores e intérpretes salvaguardando la memoria musical, ritual y tradicional.

Compañeras y compañeros diputados para el de la voz es menester señalar en esta oportunidad ante ustedes y ante el público que nos sigue que para los hermanos de la montaña se sigue ponderando la idea de que deberían existir más radios como la XEZV la Voz de La Montaña, la cual es una estación de radio comunitaria indígena que transmite en español, en Náhuatl, Me'phaa, en Tu'un Savi desde la ciudad de Tlapa de Comonfort.

La razón es simple y es la influencia de la castellanización del idioma español respecto de cómo se ha transmitido la información y la cultura con los hermanos indígenas en otras palabras es la importancia de que el contexto íntegro de lo que se difunde mediante este medio tan noble como lo es la radio respete intrínsecamente nuestra semiología para no tener que

interpretar en un segundo plano el significado del mensaje.

Pues ante ello constitucionalmente ya hay derechos consagrados que solamente hay que permitir el hacerlos valer y eso es algo que esta generación de legisladoras y legisladores nos tocará respetar como nunca antes se hizo muy importante el uso de la radio sobre todo la comunicación que permitió y esta radio que a la radio a la que me refería la XEZV, La Voz de la Montaña que permite comunicar a la población bilingüe de la región de La Montaña y pues también hacer una atenta invitación ya que estamos y tenemos la oportunidad en el día 20, 21, 22 de febrero en la región de la montaña habrá varios eventos para conmemorar el Día Internacional de la Lengua Materna y sin duda estos eventos también serán transmitidos por la radio.

Muchísimas gracias compañeras y compañeros diputados.